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Comité de Pilotage 2024 : Compte-rendu  
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Adjoint chef service / responsable ENS  
Service Agriculture et Transition Ecologique 
CD32 Direction Territoires et Développement Durable 

Rémy OUSTRIERES (P) Chef d’unité environnement 
Direction Départementale des Territoires du Gers 

Corinne GONDAL (P) Préfiguration du Parc Naturel Régional Astarac 
Annie OUIN (P) Professeure à l'INP de Toulouse en Agro-Ecologie du Paysage 

Correspondante recherche de l'ENSAT 
Amandine ACLOQUE (P) Post-doctorante 
Charlotte RAJADE (P) Chargée de mission - Chambre Agriculture du Gers 
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INTRODUCTION, Marc DIDIER, Président ADASEA32 

Marc DIDIER remercie tous les présents venus suivre l’évolution de ce projet au fil des ans. 

ORDRE DU JOUR, Claire LEMOUZY, Directrice ADASEA32 

Claire LEMOUZY, directrice de l’ADASEA 32, déroule cet ordre du jour en s’appuyant sur le diaporama joint. 
• Bilan 2023 : Amplifier la phase opérationnelle 
• Zoom rapport mi-parcours bilan administratif et financier 
• Objectifs 2024 : Intensifier la dynamique et développer de nouvelles actions 

BILAN 2023 

LES DIAGNOSTICS, Léa GIRARD, Chargée de mission faune-flore, ADASEA32 
 
Rappel : La réalisation et le contenu d’un diagnostic agro écologique permet d’aboutir à des conclusions par 
parcelle et à des propositions de pistes d’amélioration. L’analyse cartographique permet de croiser différents 
enjeux : risques érosion/ inondation / connectivité 
L’intérêt est de croiser les attentes et des besoins du gestionnaire avec les préconisations du LIFE. 
Le diagnostic aboutit au plan de gestion courante et au plan de restauration si accord + travaux ou 
investissements 

- Bilan des diagnostics 2023 = 44 diagnostics réalisés sur 82 
- Présentation des statistiques issues des diagnostics et répartition géographique 
- Bilan des travaux effectués ou à venir 
- Constats 

 

DIFFUSION DE LA VERSION PROVISOIRE DE LA DERNIERE VIDEO DU PROJET : les travaux en image & 
témoignage d’une gestionnaire-éleveuse 
 
 

IMPLANTATION DE PRAIRIES, Camille Mulatero, Chargée de mission restauration écologique, CBNPMP 
 
Le CBNPMP accompagne au travers du LIFE COTEAUX GASCONS sur les actions de réimplantation de prairies 
naturelles. 
 

• Rappel des objectifs 
Test des 3 méthodes de réimplantation 

 Semis en mélange multi espèces locales (C3a) 
 Semis de graines récoltées en mélange (brosseuse et moissonneuse), testé en 2022-2023 avec la 

brosseuse (C3b) 
 Transfert de foin vert (C3c) 

 
• Les difficultés de réimplantation 
• 2023 en chiffres et localisation des parcelles réimplantées 
• Perspectives 2024 pour atteindre l’objectif des 100 Ha 

 
 

Questions & Réponses 
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Rémy OUSTRIERES, Chef d’unité environnement, DDT Gers 

Est-ce qu’il y a des dégâts de sangliers sur les prairies semées ? 
Il n’a pas été constaté de dégâts sur les prairies semées. Localement il peut y avoir des dégâts sur des prairies 
déjà en place notamment sur les pelouses sèches (orchidées) et dans les prairies plus fraiches (vers de terre). 
Ces dégâts sont généralement localisés et aucun besoin de resemis « généralisé » ne nous est remonté bien que 
cette problématique soit récurrente. De même pour les problèmes d’impact sur les clôtures. En revanche la 
reconquête des zones embroussaillées (remises) et la gestion cynégétique sont des leviers majeurs. 
 
Marc DIDIER, Président, ADASEA32  

Est-ce qu’il serait possible de cumuler l’aide PAC à l’implantation de légumineuses avec l’action de semis de 
prairies ? 
L’aide PAC demande une prépondérance de légumineuses alors que l’objectif de l’action est de semer des prairies 
à flore naturelle variée et pérenne.  
Le LIFE travaille sur ces questions et cherche un compromis pour faire valoriser les prairies naturelles au travers 
de la PAC ou en mobilisant localement un système d’aides. 
Camille MULATERO, Chargée de restauration écologique, CBNPMP, constate une augmentation des élevages en 
équins chez qui la légumineuse est moins importante et donc il n’y a pas ce besoin d’articuler avec l’aide à la 
légumineuse.  
 
Marc DIDIER, Président, ADASEA32  

Comment valoriser les parcelles qui n’ont pas de DPB ou pas assez suite à la réouverture de milieux ? 
Lors des mouvements fonciers il arrive que des parcelles sans DPB soient intégrés dans le parcellaire agricole ou 
des parcelles fermées soient réouvertes et donc les aides DPB ne couvrent pas la surface réouverte. Pour 
demander des aides à la réserve nationale PAC les critères sont limitées et peu de personnes peuvent y prétendre 
parmi les candidats potentiels.  
Suite à la réforme de la PAC entrée en vigueur en 2023, un certain nombre d’agriculteurs ne sont plus éligibles 
(plus de 67 ans touchant une retraite). En 2024 si ces DPB ne sont pas activés ils basculeront automatiquement 
dans la réserve nationale.  
Sachant que le transfert de DPB entre agriculteur se fait maintenant sans prélèvement, il pourrait être 
intéressant de recenser les personnes n’activant plus leur DPB et de mettre en relation avec les besoins existants. 
Cela permettrait de valoriser les parcelles restaurées et celles ré-intégrées dans un système d’élevage extensif. 
L’appel est lancé et la question partagée avec les membres du Comité de Pilotage. Un échange a déjà eu lieu avec 
la Chambre d’Agriculture sur ce thème.  
 

DYNAMIQUE FONCIERE, Baudouin LARIVE, Chargé d’Etudes, Safer Occitanie 
 
Bilan 2023 : 

- Accompagnement foncier des éleveurs et propriétaires sur des dossiers de vente ou de location 
- Enquêtes foncières sur le territoire LIFE et surveillance via Vigifoncier  
- Animation foncière en cours 
- Enquête sur les parcelles embroussaillées menée en 2023 à partir des enquêtes sur le secteur de 

Pouyloubrin 
- Aujourd’hui 2 ventes sont en cours sur ce secteur 
- 180 personnes environ enquêtées  

Objectifs 2024 : poursuite des actions 
 

Questions & Réponses 
 
Annie OUIN, Professeure à l'INP de Toulouse en Agro-Ecologie du Paysage et Correspondante 
recherche de l'ENSAT 
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Quelle est la proportion de Milieux Ouverts Agro-Pastoraux qui ne sont pas dans le RPG ? 
Ces données font partie du travail préparatoire de cartographie effectué dans le cadre du LIFE Coteaux Gascons. 
En termes de MAOP, les parcelles embroussaillées, pour certaines, sont déclarées par des éleveurs, des céréaliers 
(jachère) ou des propriétaires.  
La plupart des parcelles de MOAP qui sont non déclarées sont sorties du circuit élevage. Elles s’embroussaillent 
plus ou moins rapidement. Le LIFE intervient pour maintenir l’état ouvert.  
 

ZOOM SUR CAS CONCRETS, Chargé(e)s de mission agro écologie, ADASEA32 
Quelques exemples d’intervention du LIFE Coteaux Gascons chez les gestionnaires : 
 
cas LUSSAN – CATHALA – CUGINI 

Signature d’un bail rural à clauses environnementales. 
 
Cas NGUYEN-HUU 

Presque tout était à faire sur le terrain pour installer un éleveur.  
Ce fût l’un des premiers semis dans le cadre du LIFE Coteaux Gascons. 
Précisions de Camille Mulatero (CBNPMP) sur l’action de semis et le retour 1 an après. 
 
Cas DIEUDONNE 

Préparation de la transmission des milieux en herbe 
Test transfert de foin à l’échelle d’une exploitation 
 
Cas des pâturages équins 

On constate une forte progression des élevages équins de loisir (+30%) face à une baisse de l’élevage traditionnel. 
Les équins sont des animaux difficiles en termes de gestion et les éleveurs n’ont pas forcément l’expérience 
agricole. 
 

Questions & Réponses & Échanges : 
 
SABATHIER Stéphan, Président de l’Association des éleveurs du Gers 

Est-il possible de réimplanter des prairies naturelles sur des MAEC en Zone Humide ? 
Il faut voir dans le détail mais il est possible de cumuler LIFE et MAEC tant qu’il n’y a pas de double-financement 
pour une même action. 
Dans ce cas, le LIFE Coteaux Gascons financerait le semis et les MAEC financeraient la gestion des parcelles après 
le semis.  
 
Laurie VASSELIN, Coordinatrice du projet VALOPNI, ADASEA32  

Elle confirme les tendances ressenties sur les équins sur le territoire.  
Les producteurs de foin sont des éleveurs bovins mais 1/3 du foin est consommé par l’élevage équin. 
 
Bruno SIVEN, Directeur, Arbre et Paysage 32  

Il reste disponible et disposé pour discuter de la place de l’arbre dans les systèmes d’élevage. 
Le LIFE Coteaux Gascons précise qu’il est intervenu en 2023 dans le cadre de Paysages in Marciac. De même les 
personnes qui ont des besoins liés aux haies sont systématiquement orientées vers Arbre et Paysage 32. La place 
de l’arbre est également intégrée dans les clauses environnementales avec le maintien des arbres isolés, haies,  
bosquets...  
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ZOOM SUR LES MAEC, Aurélie BELVEZE, Coordinatrice technique du LIFE Coteaux Gascons, ADASEA32 
Pour la période 2023-2027, 1 PAEC été déposé pour 4 territoires avec un budget resserré. 
Les objectifs : 

- Assurer la gestion des MOAP en complément du LIFE 
- Prendre rang pour l’After LIFE 
- Articulation du LIFE avec d'autres projets locaux 

Bilan des engagements et financier 2023 
 

LES FORMATIONS et RENCONTRES TECHNIQUES, Chloé LARROQUE, Chargée de mission agro écologie, 
ADASEA32 

- Bilan des actions de 2023 et concrétisation du programme de formations. 
Exemple : ½ journée technique du 26/10/2023 à Labéjan « restauration de prairies et entretien des bords de 
parcelles » 

- Prévisionnel 2024-2025 
 

ZOOM SUR LE RESEAUTAGE, Mylène DUTAUT, Coordinatrice Administrative & Financière, ADASEA32 
Présentation synthétique des rencontres aux niveaux départemental et du territoire LIFE, régional, national et 
zoom sur la visite d’études du projet Danois LIFE Bioscape. 
 

LES ANIMATIONS, Claire LAURENT, Chargée de mission animations et environnement, CPIE PAYS GERSOIS 
 
Bilan des animations 2023 : 

- 18 animations et 709 personnes sensibilisées (non issues du milieu agricole pour la plupart) 
- Création de 2 jeux avec les étudiants de BTS GPN en cours de finalisation : 1 jeu de plateau et 1 jeu de 

memory pour les plus petits 
- La Fête des Coteaux 2023 a réuni environ 150 personnes autour d’ateliers ludiques de de « tchapaïres » 

(discussions thématiques), deux concerts en soirée 
 

LA COMMUNICATION, Dalila CHARLES DONATIEN, Chargée de mission communication, CPIE PAYS GERSOIS 
 
Bilan des actions de communication 2023:  

- Nous avons pu toucher un public très diversifié au travers de différentes parutions presse et radio 
- Présence continue en ligne au travers de différents articles sur le site internet www.lifegascon.fr, lettre 

électronique, gazette des coteaux, page Facebook et Linkedin 
- Supports de communication : finalisation de l’exposition exposition mobile sous forme de roll-up 

(disponible en prêt gratuit) 
- Supports vidéos : 4ème épisode en cours de finalisation 
- 2 nouveaux outils de signalisation des « travaux en cours » et du financement à venir  

PARTIE FINANCIERE 

Mylène DUTAUT, Coordinatrice Administrative et financière, ADASEA32 
- Présentation du budget et des résultats de la recherche active de financements complémentaires  
- Zoom sur le rapport à mi-parcours et l’évaluation positive de CINEA 
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IMPLICATION 2023 ET AU DELA  

DE NOUVELLES ACTIONS POUR 2024 
 

- Actions ciblées sur les élus locaux : Livret support pour les élus locaux et ateliers de sensibilisation 
- Fête des Coteaux Gascons 2024 dans l’Armagnac 
- Sentier pédagogique 
- Concours pratiques agro écologiques 2024 (anniversaire des 10 ans du concours dans le Gers organisé 

par l’ADASEA) 
 

DES ACTIONS AVEC LA RECHERCHE 
Annie OUIN INP - Enseignante prépa et agro de Toulouse  
Présentation d’Amandine ACLOQUE, post-Doctorante qui épaulera Annie dans le projet RestPoll 
Annie Ouin est membre du Comité de Pilotage du LIFE Coteaux Gascons depuis 2020 et son intérêt pour le LIFE 
s’est renouvelé quand elle a été contactée par l’Université de Freiburg pour le projet RestPoll sur les pollinisateurs 
sauvage (papillons, abeilles sauvages, syrphes,…). 
Objectif : restauration d’habitats d’intérêt pour les pollinisateurs qui rendent un bouquet de services : Service de 
pollinisation, qualité du fourrage, accueil de la biodiversité, stockage de Carbone dans les sols. 
 

Questions & Réponses & Échanges : 
Thomas ROUSSEL indique que la Chambre d’Agriculture et la Fédération des chasseurs testent différents 
mélanges pour le semis. Ils peuvent être valorisés dans d’autres cadres.  
Annie OUIN indique que le projet n’a pas d’ambition de standardiser les mélanges. 
Le LIFE rappelle qu’il travaille uniquement sur l’implantation de prairies naturelles et non pas à partir de mélanges 
commerciaux. Les actions sont donc complémentaires.  
Annie OUIN précise qu’il y a des systèmes de parcelles de contrôle qui se trouvent à proximité des parcelles 
semées 
 

CONCLUSION 

Une nouvelle fois, nous remercions tous les participants pour leur présence, leur soutien et leur implication dans 
le projet LIFE Coteaux Gascons. 
2024 sera une année riche en actions et 2025 sera l’année du bilan final. 
 
Nous comptons sur votre soutien pour être le relais du LIFE Coteaux Gascons au sein de vos structures et espérons 
vous avoir fourni les éléments suffisants pour articuler le LIFE COTEAUX GASCONS avec vos actions. 
 
Nous serons heureux de vous compter parmi nous pour la Fête des Coteaux le 07/07/2024 à Estang, en simple 
visiteur ou pour participer à une des activités.  
N’hésitez pas à nous contacter s’il vous semble important de traiter d’un sujet particulier. 
 
Nous vous remercions une nouvelle fois de vous être rendus disponibles pour suivre les actions du LIFE. 
 

L’équipe du LIFE Coteaux Gascons 


